

A. DUMAS - LAMARTINE - DE BALZAC

E. SUE - J. SANDEAU - O. FEUILLET

H. MURGER - TH. GAUTIER - MÉRY

G. DE BERNARD - E. SOUVESTRE

V. HUGO - G. SAND - A. DE MUSSET

F. SOULIÉ - J. JANIN - A. KARR

A. DUMAS FILS - L. GOZLAN

E. SCRIBE - P. FÉVAL - ETC.

# LES BONNS ROMANS

## SOMMAIRE

LA COMTESSE DE CHARNY, par ALEXANDRE DUMAS

SOUS LES TILLEULS, par ALPHONSE KARR

SOUS LA TONNELLE, par ÉMILE SOUVESTRE



La reine priaït, mais ne pleurait pas. — Page 57, col. 2.

## LA COMTESSE DE CHARNY

PAR

ALEXANDRE DUMAS (1)

CL

LA NUIT DU 9 AU 10 AOUT.

Nous avons dit ce qui se passait dans la maison des tribuns, disons maintenant ce qui se passait dans la demeure des rois, à trois cents pas de là. Là aussi des femmes pleuraient et priaient.

Pleuraient plus abondamment peut-être; Chateaubriand l'a dit, les yeux des princes sont faits pour contenir une plus grande quantité de larmes. Cependant rendons à chacun justice. Madame

Élisabeth et madame de Lamballe pleuraient et priaient. La reine priaït, mais ne pleurait pas.

On avait soupé à l'heure habituelle : rien ne dérangeait le roi de ses repas. En sortant de table, et tandis que madame Élisabeth et madame de Lamballe se rendaient dans la pièce connue sous le nom de cabinet du conseil, où il était convenu que la famille royale passerait la nuit pour entendre les rapports, la reine prit le roi à part et voulut l'entraîner.

— Où me conduisez-vous, madame? demanda le roi.

— Dans ma chambre; ne voudrez-vous pas mettre le plastron que vous portiez le 14 juillet dernier, Sire?

— Madame, dit le roi, c'était bon pour me préserver de la baïe ou du poignard d'un assassin, un jour de cérémonie ou de complot, mais dans un jour de combat, où mes amis s'exposent pour moi, ce serait une lâcheté de ne pas m'exposer comme mes amis.

Et sur ce, le roi quitta la reine pour rentrer dans son appartement et s'enfermer avec son confesseur.

La reine alla rejoindre au cabinet du conseil madame Élisabeth et madame de Lamballe.

En ce moment la porte s'ouvrit, et monsieur de Charny parut; il était pâle, mais parfaitement calme.

— Peut-on parler au roi, madame? dit-il à la reine en s'inclinant.

— Pour le moment, monsieur, répondit la reine, le roi, c'est moi.

Charny le savait mieux que personne, néanmoins il insista.

— Vous pouvez monter chez lui, monsieur, dit la reine, mais vous le dérangerez fort, je vous jure.

— Je comprends, le roi est avec monsieur Pétion qui vient d'arriver.

— Le roi est avec son confesseur, monsieur.

(1) Tous droits réservés